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Изучаем инструменты КАЙДЗЕН 

Синергия взаимодействия Kaizen, Six Sigma и ТОС  

На плечах одних и тех же атлантов 

TOC и Kaizen стоят на плечах одних и тех же 

атлантов. И Генри Форд, и Таичи Оно, являю-

щиеся гигантами в мире управления, добива-

лись одного и того же – значительного улуч-

шения производства по сравнению с тем, ка-

ким оно были в их время. Им удалось изме-

нить систему, поскольку они перестали думать 

об управлении отдельными функциями, а со-

средоточились на потоках в целом. 

В истории бизнеса Генри Форда следовало бы 

назвать человеком, достигшим настоящего 

просветления. Ведь он первым сумел разгля-

деть будущее, в котором автомобиль, считав-

шийся роскошной игрушкой для богатых лю-

дей, станет доступным для каждого. Более то-

го, Форд очень быстро воплотил эту мечту 

миллионов в жизнь. А все потому, что для со-

кращения себестоимости стал считать не день-

ги, а время, затраченное на производство. Поз-

же его опыт стали применять во множестве 

других компаний. 

Впрочем, оставим историю и обратимся ко 

дню сегодняшнему. Попытаемся найти ответ 

на вопрос: а можно ли одновременно исполь-

зовать в одном месте ТОС и Кайдзен? Приме-

нение теории ограничений можно разделить 

на пять основных шагов: 

1. Найти ограничение в цепочке формиро-

вания ценностей. 

2. Использовать его максимально. 

3. Подчинить использование всех осталь-

ных участков формирования ценности  

правилу максимального использования огра-
ничения. 

4.      Расширить ограничение. 

5. Не поддаться инерции и не вернуться к  

первому шагу. 

Второй и третий шаги в точности повторяют 

требования Кайдзен, не правда ли? Тем не ме-

нее, одно из последних исследований показа-

ло, что менеджеры в абсолютном большинстве 

компаний не готовы к такому сценарию разви-

тия. Так, когда их спросили, что делать с огра-

ничениями, 95% ответили, что необходимо 

расширять производство, докупая оборудова-

ние, нанимая еще больше персонала и т.д. Но 

стоит ли спешить тратить деньги? 

Столкнувшись с очередным ограничением, вы 

можете взять небольшую паузу, чтобы просто 

понаблюдать за тем, как происходит процесс. 

В моей практике был случай, когда обычное 

наблюдение позволило владельцу компании, 

занимающейся очисткой и доставкой питьевой 

воды, избежать не нужного расширения про-

изводства. 

Оборудование для этого бизнеса стоит дорого, 

и покрыть расходы за счет простого увеличе-

ния объемов продаж сложно. Однако простые 

наблюдения позволили определить, что уже 

имеющееся оборудование используется всего-

то на 70%. А 30% времени тратится на то, что-

бы соблюдать внутренние правила и процеду-

ры, которые затормаживают технологический 

процесс, но не приносят никакой дополни-

тельной ценности.  

 

В современном менеджменте известно, как минимум, несколько высокоэф-
фективных и проверенных на практике систем, применение которых ведет к 
существенному росту эффективности ведения бизнеса, улучшению производ-
ства, увеличению объемов продаж и т.д. Иногда они конкурируют друг с дру-
гом. Например, не многим приходит в голову, что правила японского менедж-
мента порой неплохо сочетаются с западноевропейским или американским. 
Такое объединение приводит к более высоким результатам за счет эффекта 
синергии. 

Сергей ГВОЗДЕВ  

преподаватель операционного и проектного менеджмента в KSE и LvBS, 

эксперт в сфере TOC 
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Дело было накануне кризиса 2008 года, и биз-

нес удалось спасти, так как руководство воз-

держалось от излишних затрат. В дальнейшем, 

как не трудно догадаться, стал падать спрос. 

Если бы оборудование купили, оно просто 

простаивало бы. 

Подобную методику можно использовать на 

любом производстве. Как только вы доходите 

до точки, в которой, по вашему мнению, воз-

никает ограничение, внимательно смотрите, 

что происходит на самом деле и подмечайте, 

что приводит к задержкам и остановкам про-

цесса. Скорее всего, здесь вы найдете неис-

пользованные внутренние резервы. Впрочем, 

все это – классика, о которой можно прочи-

тать в книгах и интернете. Мы же говорим о 

том, что существующие системы улучшения 

можно использовать с большей эффективно-

стью, соединяя вместе полезные шаги, предла-

гаемые каждой из них. 

Какая методология лучше? 

Исследования, недавно проведенные на пред-

приятиях Global Electronics Manufacturer, по-

казали, что лучших результатов удается доби-

ваться руководителям тех заводов, где приме-

няется сразу нескольких систем: Lean, 

SixSigma и ТОС. 

И все же для менеджеров актуальным остается 

вопрос: на чем сосредоточиться в самом нача-

ле?  

Ведь невозможно же хвататься сразу за все. 

Как правило: 

 ТОС применяют, когда необходимо опре-

делить зоны внимания. Ограничения ищут 

в первую очередь. 

 Lean используют для ускорения выполне-

ния заказов и повышения эффективности 

производства. 

 6 Sigma обычно воспринимают как мето-
дику улучшения качества. 

Вряд ли найдется хоть одна компания, которая 

не нуждалась бы в улучшении по всем направ-

лениям сразу. Таким образом, всем нам необ-

ходимо добиться синергии. Порядок примене-

ния методик диктует обычный здравый смысл. 

Находим ограничения, понимаем суть про-

блем и пытаемся в первую очередь укрепить 

те звенья цепи, которые выглядят особенно 

слабыми. 

Правда, появляется еще один важный вопрос: 

какой путь выбрать? Эволюцию или мутацию? 

На мой взгляд, здесь уместна параллель с био-

логией. Если эволюционный путь связан с по-

степенным развитием, когда в следующих по-

колениях генетика улучшается за счет насле-

дования родителей, то мутация предполагает 

появление новых характеристик, не связанных 

с прошлым, но позволяющих приспособиться 

к новым условиям. 

Практика показывает, что постепенные улуч-

шения всегда позволяют проводить изменения 

без стрессов в коллективе. Если вам удается 

по-настоящему запустить Кайдзен, ваши со-

трудники начинают улыбаться. Люди ожива-

ют в таких компаниях, они все больше интере-

суются, что происходит вокруг их рабочего 

места и сознательно хотят внести свой вклад в 

улучшения. 

Альтернатива эволюции – мутация. В биоло-

гии этот процесс считается условием для вы-

живания организмов, попавших в сложные для 

себя условия. Очевидно, на определенных эта-

пах развития мутаций не избежать. Но надо ли 

стремиться к ним сознательно?  

Поиск оптимальных решений 

Для начала давайте вспомним сюжет одного 

из любимых мультиков нашего детства –  о 

Винни Пухе.  
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Этот простоватый медвежонок, на самом деле, 

является гениальным мыслителем. Помните, 

как Винни спрашивает, а не пора ли нам под-

крепиться? И сразу возникает вариант реше-

ния: а не пойти ли нам в гости? Но куда. Вот 

тут-то появляются варианты, которые Винни-

Пух с Пятачком начинают перебирать. 

Сначала пошли к Пятачку, но по дороге выяс-

нилось, что только Винни Пух идет в гости, а 

Пяточек – нет. Пошли к Винни Пуху – тот же 

результат, только наоборот. Только потом 

вспомнили о Кролике, который – «хороша 

компания», где их обоих «могут угостить». 

Правильное решение пришло не сразу. Но, ни-

чего страшного. Винни Пуха это не останови-

ло и никак не помешало ему удачно сходить в 

гости. Он действовал методом проб и ошибок. 

И нам с вами никто не запрещает делать так 

же. Правда, мы, в отличие от мультяшного ге-

роя, имеем в распоряжении неплохие инстру-

менты для анализа и прогнозов. 

Существует общеизвестная программа Эксэль. 

Внутри нее есть функция Solver, позволяющая 

строить интересующие нас кривые на основе 

имеющихся данных. 

Алгоритм действий очень прост: загружаем 

данные и проверяем их, двигая точку входа 

вправо-влево. В результате видим, при каких 

условиях можно достигать минимума, при ка-

ких – максимума. 

То же самое делается с учетом локальных спа-

дов и подъемов. Благодаря такому нехитрому 

инструменту, можно, например, понять, что 

будет если мы проведем рекламную компа-

нию, или закупим новое оборудование?  

Сколько денег мы можем потратить на те или 

иные мероприятия? После какого объема за-

трат эффективность падает. 

Этот инструмент также позволяет избежать 

шока в случае, когда вы прибегаете к мутаци-

ям. В эволюционных процессах мы можем ис-

пользовать их как прививки от изменчивой 

среды обитания нашего бизнеса. Обратим вни-

мание на следующие факторы: 

 В реальной жизни трудно находить опти-

мальные решения, поскольку у нас, как 

правило, нет результатов от применения 

других вариантов решения, и нам просто 

не с чем сравнивать. 

 Всегда лучше иметь несколько вариан-

тов хороших альтернативных решений и 

выбирать между лучшим и самым луч-

шим, а не хорошим и плохим. 

 Источником для появления мутаций мо-

жет стать общение с мастерами из дру-

гих отраслей и других сфер деятельно-

сти. 

Но вернемся к нашему примеру с очисткой и 

доставкой питьевой воды. В действительно-

сти, руководитель такой компании может мно-

го думать о том, как быстрее наполнять буты-

ли или как лучше спланировать маршруты ма-

шин, развозящих воду клиентам.  

Но что будет, если вдруг по какой-то причине 

через год или два в моду войдут очиститель-

ные системы, которые станут устанавливать в 

домах непосредственно на водопровод? По-

требность в покупке чистой воды отпадет как 

таковая. Чем же тогда заняться компании? 
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Очевидно, надо уже сейчас думать, какие дру-

гие (сегодня – дополнительные, завтра, может 

быть, – основные) услуги может предостав-

лять компания с той же техникой и тем же 

персоналом. Необходимо вбрасывать новые 

точки, рассматривать самые невероятные 

идеи. А черпать их можно даже из непроиз-

водственной сферы. Например, из медицины и 

образования, где есть впечатляющие примеры 

решения сложных задач. 

Чему можно научиться у врачей и учите-

лей? 

Главная цель любого бизнеса – получать при-

быль. В образовании, например, цели гораздо 

шире. Учителям приходится работать над рас-

крытием потенциала своих учеников, учить их 

находить коренные причины явлений, продук-

тивно коммуницировать и т.д. Поэтому огра-

ничений и задач в этой сфере возникает гораз-

до больше, и решения бывают более интерес-

ные. Бизнес может много почерпнуть из обла-

сти образования и применять эти наработки в 

своих компаниях. 

Интересна для нас и система управления боль-

ницами – даже в том виде, в котором они су-

ществуют в нашей стране сейчас. Давайте по-

пробуем ответить на простой, казалось бы, во-

прос: что является основным ограничением 

для любого главврача? Сразу же появляется 

немало вариантов: 

 Количество врачей. 

 Количество койко-мест. 

 Бюджет. 

 Оборудование и т.д. 

Кроме того, в системе здравоохранения как 

нигде проявляется ключевой конфликт между 

финансовой выгодой и теми ценностями, кото-

рые должна создавать отрасль. Предпринима-

тели также сталкиваются с чем-то подобным, 

поэтому понаблюдать, как с этим справляются 

врачи, будет не лишним. 

Например, представим, что в одной палате ле-

жат четыре больных пациента. Но у одного из 

них есть деньги, что бы заплатить за эксклю-

зивное лечение, а остальные трое рассчитыва-

ют на бесплатную медицину. Как в этой ситуа-

ции должен повести себя врач? Взять деньги у 

обеспеченного пациента и ему уделять почти 

все свое внимание? Но тогда он нарушит клят-

ву Гиппократа и фактически перестанет быть 

настоящим врачом.  А какие ключевые показа-

тели используют доктора во многих странах 

мира? Количество обслуженных пациентов? 

Но ведь количество вовсе не означает каче-

ство. Весьма поучительный случай произошел 

в Соединенных Штатах. Одной из пациенток 

случайно вместо инсулина ввели гепарнин. В 

результате этой врачебной ошибки женщина 

умерла. Был большой скандал. Но когда нача-

ли разбираться, как такое могло произойти, 

оказалось, что на месте горе-доктора мог ока-

заться любой другой врач.  

Во-первых, оба лекарственного вещества – это 

прозрачна жидкость, разлита в похожие друг 

на друга, как две капли воды, ампулы. Во-

вторых, надписи сделаны одним цветом. И, ко 

всему этому, на тележке с медикаментами эти 

ампулы всегда ставили рядом. Итак, стоило 

человеку чуть-чуть отвлечься, проявить не-

много невнимательности, и ошибка станови-

лась очень вероятной. А если доктор или мед-

сестра устали после ночной смены? Наверня-

ка, на каких-то участках производства можно 

заметить аналогичные условия, вот только це-

на ошибки, к счастью, не измеряется жизнью 

человека. Но убытки в подобных ситуациях 

все равно появляются. Поэтому стоит бороть-

ся с ними. Но как? 

В американской больнице, где случилось это 

несчастье, решили поэкспериментировать с 

моделированием ситуации. 
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 И оказалось, что во избежание таких ошибок 

в будущем достаточно ставить ампулы в раз-

ных концах тележки. Очень простое решение 

позволит в будущем сохранить кому-то жизнь 

в прямом смысле слова. А ведь в той же боль-

нице могли прийти к выводу, что проблему 

нужно решать на глобальном уровне – выпус-

кать лекарства в разных ампулах, которые не-

возможно перепутать. Конечно же, это было 

бы прекрасным вариантом. Однако у них была 

дилемма: либо ждать, пока проблему решат 

где-то там, либо самостоятельно сделать все, 

что зависит от них самих. Как видим, ожидать 

глобальных решений не всегда продуктивно. 

Еще один пример, доказывающий, что локаль-

ные решения проблем могут приносить огром-

ную пользу. Непосредственно перед операци-

ей медсестра обязана брать кровь на анализ у 

больных. Но система в больнице была настро-

ена не лучшим образом. У медсестры было 

множество других обязанностей. И она, часто 

не успевая, просила помочь с анализами своих 

коллег – других медсестер. А те тоже заняты. 

В результате постоянно возникала ситуация, 

при которой большой уже готов был лечь на 

операционный стол, а анализ крови еще не го-

тов. Хирург при этом не имел права начинать 

операцию. 

Отметим, что в любой больнице операционная 

– это самое дорогое помещение, оснащенное 

самым дорогим оборудованием. И здесь рабо-

тают самые высокооплачиваемые специали-

сты. Задержка операции на 1 минуту стоила 

больнице 300 долларов! В дальнейшем избе-

жать этих потерь удалось, благодаря очень 

простому решению. В больнице ввели карточ-

ки-индикаторы, визуально показывающие, ко-

му из больных уже сделан анализ крови. Про-

стои свелись к минимуму. 

Только в Соединенных Штатах медицина тра-

тит около 2 млрд долларов в год на то, чтобы 

исправить последствия врачебных ошибок. 

Анализ показывает, что в большинстве случа-

ев речь идет о мелочных ошибках, которые 

приводят порой к очень серьезным послед-

ствиям. Уникальные решения можно найти и в 

области образования.   

В одной из израильских школ,  где учатся  

эмигранты из Эфиопии, долгое время выпуск-

ники лишь пополняли ряды преступного мира, 

и никто не мог поступить в колледж. На уро-

ках дети не слушали учителя, считая, что он 

представляет другую культуру, а их собствен-

ная судьба уже предопределена. 

Попробуем понять, что является ограничением 

в таких школах? Очевидно, это время учителя. 

А на что он его тратит? Оказывается, на то, 

чтобы подтянуть отстающих к некоему сред-

нему уровню, который все равно очень низок. 

В результате даже те ученики, которые прояв-

ляли способности, скучали на уроках. Знаний 

не получали ни те, кто не хочет учиться, ни те, 

кто хочет. 

Что сделали? Учителя направили все свои уси-

лия исключительно на лидеров – учеников, 

проявляющих способности. В результате по-

явились первые выпускники, поступившие в 

колледжи. Далее дети, которые были близки к 

лидерам, получили наглядный пример, как, 

благодаря своим собственным усилиям, мож-

но достичь успеха. И они тоже начали созна-

тельно учить уроки. На третьем этапе и те уче-

ники, которых считали нейтральными, также 

перестали себя считать потерянными для об-

щества. Они также взялись за учебу. И школа 

из «кузни кадров» социального дна преврати-

лась в обычное учебное заведение, выпускни-

ки которого достигают успехов в карьерном 

росте. И в сфере образовании, и в медицине, и 

в вашем бизнесе приходится определять глав-

ные проблемы, фокусировать на них внимание 

и находить решения. В завершение позволю 

себе напомнить универсальные принципы 

Тойоты, которые, надеюсь, будут полезными 

для проведения улучшений на многих пред-

приятиях: 

 Работа организовывается как серия не-

прерывных экспериментов, которые не-

медленно выявляют существующие про-

блемы. 

 Получив результаты, мы немедленно 

принимаем меры. 

 Эксперименты проводятся совместно со-

трудниками разных департаментов. 

 Работники всех уровней обучаются, как 

проводить такие эксперименты. 
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Можно ли отказаться от внешнего финан-
сирования? 
Я могу утвердительно ответить на этот во-
прос, ссылаясь на опыт работы нашей компа-
нии в 2014-2015 гг. Тогда ситуация в экономи-
ке Украины была, действительно, критиче-
ская. Резко обесценивалась гривна, многие 
бизнесы оказались на грани выживания. Но 
именно в этот момент мы взяли уверенный 
курс на непрерывное развитие. Почему? Да 
потому, что сидеть и ждать, пока улучшатся 
условия, означает просто терять драгоценное 
время. 
Несмотря на кризис, мы стабилизировали про-
изводство и даже вывели его на более высокий 
уровень. А далее, чтобы не останавливаться, 
запустили Кайдзен – ту самую систему посте-
пенных, небольших, но постоянных улучше-
ний, благодаря которым компания может без-
остановочно продвигаться вперед. 
У меня часто спрашивают, где мы нашли не-
обходимые ресурсы, и за счет чего финансиру-
ются постоянные изменения? В понимании 
многих людей улучшать производство без до-
полнительных капиталовложений невозмож-
но. Но это не так. Мы делаем все, опираясь на 
внутренние ресурсы, не привлекая со стороны 
ни копейки кредитов или инвестиций. 
На самом деле, деньги – это всего лишь идея. 
Если владельцы компании вместе с ТОП-
менеджментом хотят получить больше денег, 
им нужно просто изменить свой образ мышле-
ния и наконец-то увидеть те возможности, ко-
торых они до сих пор не замечали. Это доста-
точно простая концепция, однако использо-
вать ее могут только те, кто осознает, насколь-
ко образ мышления человека влияет на его 
успешность. В одной и той же ситуации два 
разных руководителя делают противополож-
ные выводы. Один говорит, что денег нет, дру-
гой же находит, что они буквально валяются 
под ногами. 
 

 

Где найти деньги на Кайдзен? 

Например, на любом предприятии, занятом в 
производственной сфере, есть сразу три вида 
запасов: запасы сырья, запасы полуфабрика-
тов и незавершенного производства, а также 
запасы готовой продукции. В виде аналогии, 
уровень запасов и их преобразование из одно-
го вида в другой можно представить в виде 
уровня жидкости, что переливается из преды-
дущего сосуда в следующий. И там, где про-
исходит перенакопление или недостаток запа-
сов, равномерность потока нарушается, что 
является глубинной причиной больших по-
терь для компании. Дело в том, что на каждом 
из уровней запасы связывают финансовые, 
материальные ресурсы и площади. Когда ком-
пания не видит этого, поток движения запасов 
нарушается, на некоторых переделах запасы 
становятся чрезмерно завышенными, погло-
щая в себя потенциал компании, что негатив-
но отражается в себестоимости продукции, 
оборачиваемости капитала, эффективности.  

Если же при этом возникают еще и значитель-
ные дисбалансы, когда один сосуд перепол-
нен, а другой – пуст, появляются перебои на 
производстве, что еще больше усугубляет си-
туацию.  

Наверное, мало кто сегодня рискнет утверждать, что на дворе – прекрас-
ные условия для развития бизнеса. С другой стороны, большинство из нас 
понимает, что без существенных улучшений в компаниях вряд ли можно рас-
считывать на сохранение высокого уровня конкурентоспособности в буду-
щем. Эта проблема становится все более актуальной. Ведь украинская эко-
номика постепенно открывается для зарубежных компаний. А это значит, 
что в скором времени требования к отечественному бизнесу станут еще 
жестче. Необходимо меняться к лучшему. Но любые изменения стоят денег. 
Где же их взять? 

Константин ГЛАЗКОВ  
директор департамента производства ООО «ТИС» 
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Быть может, чтобы не допустить нестабильно-
сти, запасы нужно увеличить? Наверняка, не-
эффективный менеджер так и скажет. Ему 
лично очень удобно работать с большими за-
пасами. Но с ростом запасов растут и финан-
совые потери, увеличиваются риски ухудше-
ния качества и сроки реакции на брак, а это 
уже – огромный минус в конкурентоспособно-
сти компании, которая нуждается в развитии. 
При построении правильного потока запасов, 
растет и эффективность производства, благо-
даря чему можно зарабатывать больше на тех 
же мощностях, сокращая удельные затраты. 
Компания начинает использовать строго обос-
нованное количество ресурсов для планирова-
ния необходимого уровня производства со-
гласно имеющегося времени такта. Недостат-
ком постепенного (интенсивного) развития 
считается то, что наиболее значимый позитив-
ный результат появляется не сразу, а по исте-
чении иногда достаточно длительного време-
ни. Какой же путь наиболее приемлем?  

Кайдзен как основа интенсивного роста 
Рассмотрим подробнее особенности экстен-
сивного и интенсивного роста. В теории на 
первый взгляд, вливание капитала для ради-
кальных изменений в компании выглядят бо-
лее привлекательно, ведь кривая роста по ин-
тенсивному методу не так впечатляет: 

Однако не будем спешить с выводами. Прак-
тика показывает, что попытки решить пробле-
мы за счет расширения производства приводят 
к тому, что финансовые и производственные 
ресурсы используются неэффективно. В ре-
зультате очень часто требуется еще одна пор-
ция заемных средств. И, кстати, запасы также 
растут вместе с себестоимостью продукции. 

А еще возникает потребность в дополнитель-
ных площадях, персонале и т.д. Хватит ли в 
этих условиях у вас сил и времени, чтобы про-
следить за высоким качеством – это большой 
вопрос. 

По своей природе интенсивный рост очень 
близок к Кайдзен. Здесь шаг за шагом вы 
находите новые возможности и развиваетесь 
за счет внутренних ресурсов. Вы находите воз-
можность производить больше на том же обо-
рудовании, на тех же площадях и с тем же 
персоналом. И качество при этом остается в 
центре вашего внимания. 

А вообще-то экстенсивный путь роста уже 
устаревает. К нему еще прибегают тогда, ко-
гда компании нужны срочные изменения и без 
закупки новых единиц оборудования никак не 
обойтись. Но постепенно мы пришли к тому, 
что такого рода расширения производства 
должны быть четко мотивированны, и другого 
выхода просто нет. Приведу пример из прак-
тики, когда поиск наиболее оптимального ре-
шения позволил отказаться от экстенсивного 
расширения производства в ситуации, когда, 
казалось, оно было неизбежно. 

Дело было в сентябре. На одном из участков у 
нас работало 4 единицы оборудования. И мы 
знали, что их максимальная производитель-
ность, скажем, равна Х1 – это тот показатель, 
выдать который участок способен при макси-
мальной загруженности. И вдруг оказалось, 
что нам необходимо выпустить продукции на 
10% больше, чем позволяют потенциальные 
возможности оборудования. 

Таким образом, необходимо было достичь по-
казателя Х2, где: 

Х2=Х1+10% 

Самым очевидным решением казалось заку-
пить еще одну единицу оборудования. Это бы-
ло проще всего. Но мы задумались о послед-
ствиях, потому что в этом случае: 

 Дополнительное оборудование не было 
бы загружено полностью. 

 Нужно было бы выделить дополнитель-
ную площадь с подводом коммуникаций, 
увеличить количество персонала, сми-
риться с увеличением расходов на трудо-
вые ресурсы и энергоресурсы. 

 Понадобились бы дополнительные капи-
таловложения. 
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Такой сценарий никого из нас не устраивал. 
Мы работаем в строительной отрасли и хоро-
шо знаем, что колебания спроса у нас суще-
ственные: за ростом непременно последует 
спад. Поэтому сразу отбросили экстенсивный 
путь и стали задумываться над тем, как ис-
пользовать интенсивный. 

Мы собрали Кайдзен команду и стали прора-
батывать возможности, как увеличить произ-
водительность на данном участке. Анализ ко-
эффициента ОЕЕ показывал, что разные еди-
ницы оборудования работают с разной эффек-
тивностью. Это означало, что наше представ-
ление о том, что Х1 – максимальная возможная 
производительность, было ошибочным. Мы 
увидели, например, что на одной из машин 
один раз за несколько циклов теряется по 4 
секунды – и данная потеря была принята как 
данность. Когда речь идет о десятках тысяч 
циклов на каждой машине, эта цифра масшта-
бируется в серьезный показатель. 

Через две недели работы команда нашла воз-
можность увеличить выпуск продукции на од-
ном оборудовании на 12%, на другом – на 8% 
и на оставшихся двух машинах в среднем на 
10%. В результате мы все-таки вышли на по-
казатель участка Х2, который, напомню, боль-
ше Х1 на 10%. И все это – без привлечения до-
полнительных финансов, расширения произ-
водства, а только за счет экономии времени 
при организации производственного процесса. 

Наш участок полтора месяца работал в интен-
сивном режиме и позволил полностью удовле-
творить спрос клиентов. Далее, как и предпо-
лагалось, начался спад. Как видим, закупка 
пятой единицы оборудования оказалась бы 
неправильным решением. А небольшие, но 
очень важные улучшения, к которым призыва-
ет система Кайдзен, наоборот, стали именно 
тем решением, которое принесло прибыль. 
Кроме прочего, теперь мы знаем, что делать, 
когда наступит еще один период пиковой 
нагрузки и вера в способности наших работни-
ков возросла.                                                                  

Всегда ли полезно наращивать объемы  
продаж? 

Тому, кто знаком с экономической теорией, 
наверняка этот график покажется странным. 
Ведь в каждом учебнике написано, что чем 
больше объем продаж, тем больше прибыль 
компании. Кривая должна якобы идти вверх 
до бесконечности. Тем не менее, на практике 
этот график может выглядеть так: 

В действительности, не всегда увеличение 
объемов производства или продаж ведет к 
неизменному росту прибыли. На каком-то эта-
пе при большей выручке мы можем получить 
ту же прибыль, а в какой-то момент прибыль 
даже начинает падать. Абсурд? Давайте разбе-
ремся. 

Действительно, у предприятия всегда есть по-
стоянные затраты, не зависящие от объема 
продаж. Они-то и позволяют определить точку 
безубыточности, после преодоления которой 
прибыль по логике должна расти пропорцио-
нально увеличению объемов производства и 
продаж. Однако в реальной жизни не все так 
просто. 

Во-первых, если ради увеличения объемов 
производства вы наращиваете мощности, у вас 
постоянные расходы все-таки тоже растут. 

Во-вторых, следует обратить внимание на це-
новую политику. Когда ваш клиент начинает 
покупать больше, он требует скидки. Раньше 
вы продавали единицу продукции, например, 
за гривну. Теперь же при больших объемах 
покупатель готов платить только 90 коп. А ес-
ли кривая продаж пойдет еще выше, покупа-
тель захочет получить ту же единицу, скажем, 
за 85 коп. 

Вроде бы у вас также должны падать перемен-
ные затраты. Ведь вы теперь закупаете боль-
шими объемами сырье, материалы или ком-
плектующие. Но так тоже происходит далеко 
не всегда. Наша компания занимает значитель-
ную долю украинского рынка. Однако, чтобы 
добиться адекватных скидок от поставщиков, 
нам пришлось бы закупать у них в разы боль-
ше, а это невозможно. 
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В-третьих, увеличивая масштаб производства, 
вы уже не можете так же внимательно следить 
за потерями. Больше людей, больше оборудо-
вания – и вы производите больше брака. У вас 
появляются проблемы с загруженностью 
участков и эффективностью работы каждой 
отдельной единицы. В результате вырастает 
себестоимость готовой продукции. 

Недавно мне довелось изучить ситуацию на 
украинском предприятии, которое попало 
именно в такую западню. Они увидели воз-
можность увеличить свое присутствие на рын-
ке и в разы увеличили продажи. Для этого за-
купили новое оборудование, наняли дополни-
тельный персонал. Пригласили даже команду 
специалистов, которая за отдельную плату 
«тушила пожары», которых становилось все 
больше, как и других потерь из-за стремитель-
ного роста. И в какой-то момент рост продаж 
начал приводить к падению прибыли.  

И что же? Персонал при этом стал требовать 
увеличения заработной платы. Ведь люди ста-
ли интенсивнее работать и видели, как хорошо 
все продается. А когда владельцы попытались 
объяснить рядовым сотрудникам, что денег 
для этого нет, люди решили, что их обманыва-
ют. Мгновенно снизилась лояльность сотруд-
ников, а вместе с нею – и эффективность рабо-
ты каждого. Как видим, желание решить про-
блемы компании исключительно за счет нара-
щивания объемов, тем более, когда оно произ-
водится «любой ценой», очень опасно для 
дальнейшей судьбы предприятия. Можно по-
пасть в лову 

Еще одна проблема состоит в том, что многие 
владельцы компаний рассматривают увеличе-
ние выручки как способ получить дополни-
тельную прибыль в краткосрочной перспекти-
ве. При этом мало кто задумывается, а что же 
будет дальше? Если наращивание объемов 
приводит к истощению ресурсов, со временем 
прибыль также начинает падать.  

И все-таки без инвестиций не обойтись 
Вкладывать деньги в развитие производства 
все-таки необходимо. Причем, это нужно де-
лать постоянно, постепенно, чтобы не дово-
дить ситуацию до стрессов, когда персонал 
каждый день встречается с новыми поломками 
или долго осваивает новое оборудование и не-
знакомые технологии, радикально отличаю-
щиеся от привычных. Другое дело, что станет 
источником финансирования этого развития: 
привлеченные средства или внутренние ресур-
сы. 

Кайдзен дает возможность находить деньги 
внутри компании. Если этого не делать, посте-
пенно вы будете терять свою нынешнюю кон-
курентоспособность. Выбор между инвестиро-
ванием в развитие уже сегодня и 
«выжиманием» имеющихся ресурсов приведет 
к различным сценариям, которые можно визу-
ально представить следующим образом: 

Вряд ли кого-то устроит «развитие» по зелено-
му вектору. Большинству наверняка больше 
по душе голубой. 

Теория постепенных улучшений говорит, что 
мы должны уже сейчас вкладывать деньги в 
оборудование, здания, в повышение професси-
онального уровня персонала и т.д. Производ-
ство должно постоянно находиться в состоя-
нии стабильности и предсказуемости. Потому 
что Кайдзен невозможно внедрить в иных 
условиях. Без стабильной работы трудно внед-
рить какие-либо стандарты, задать показатели, 
которых необходимо достичь. Вы просто бу-
дете ежедневно «тушить пожары», и вам будет 
не до улучшений, а достигнутые стандарты в 
таких условиях соблюдать будет проблематич-
но. 

Те же компании, в которых менеджмент спо-
собен постоянно держать ситуацию под кон-
тролем и видеть долгосрочную перспективу, 
могут рассчитывать на успех. Выигрывают те, 
кто создает правильную стратегию развития и 
верит в реальность ее исполнения. Пусть даже 
если сегодня, в период кризиса, они только 
создают себе хорошую репутацию. Зато по-
том, когда начнется рост экономики страны, 
они окажутся в большом выигрыше. 
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Практика внедрения системы КАЙДЗЕН 

Однако, вернемся к главному вопросу: где же 
взять деньги на Кайдзен? В таблице указаны 
суммы, которые нам удалось получить за счет 
оптимизации производства на нескольких 
участках за недавний годовой период времени. 
На каждом из них мы за год нашли и освоили 
резервы на сотни тысяч гривен, не привлекая 
со стороны ни копейки.  

Весь процесс экономии можно разделить на 
множество маленьких проектов. Кайдзен со-
стоит из маленьких шагов, каждый из которых 
приводит к небольшим улучшениям, но все 
вместе они существенно меняют общую кар-
тину. 

Все происходит довольно-таки просто. Каж-
дый раз я пишу владельцам служебную запис-
ку с обоснованием тех инвестиций, которые 
хочу получить, и той отдачи, которая должна 
быть в результате. Владельцы выделяют на это 
деньги. Некоторые проекты внедряются по 
полгода. Некоторые дают эффект намного 
быстрее. Хочу отметить, что большинство 
проектов требуют минимальных инвестиций 
на уровне всего несколько тысяч грн, однако 
дают существенный эффект. По факту получа-
ется финансовая выгода для компании. При-
чем, чаще всего результат оказывается выше 
моих первоначальных ожиданий. Почему? По-
тому, что это Кайдзен. В процесс вовлечены 
сотрудники компании, которые также вносят в 
улучшения свою лепту и дополняют иннова-
ции своими предложениями. 

Вот что у нас получилось: 

 Сокращение межоперационных запасов 
позволило за год высвободить около 1,5 
млн грн. Неплохой финансовый ресурс, 
не правда ли? На самом деле, здесь важно 
учитывать не столько деньги, сколько  

удельные единицы (штуки или килограммы), 
потому что цены постоянно растут и, рассчи-
тывая показатели в гривнах, на выходе вы 
можете получить негативный результат, так и 
не увидев выгоды для компании.  

 Сократились также внутриоперационные 
запасы, в т.ч. запасы на каждом участке и 

каждом рабочем месте. В деньгах здесь мы 
не получили такой большой экономии. За-
то достигли «чистого рабочего места», что 
позитивно повлияло на культуру произ-
водства и безопасность. 

 Сократился процент брака. Здесь мы 
«нашли» 210 тыс. грн. Следует участь, что 
брак – это потерянное время, потраченная 
электроэнергия, впустую использованные 
трудовые ресурсы, а также затраты на по-
вторную закупку сырья и утилизацию не-
качественной продукции. 

Благодаря инструменту Кайдзен 5S удалось 
добиться лучшей динамики возвратных отхо-
дов: 

 Удалось высвободить 10 человек. Этих 
сотрудников никто не увольнял. Им пред-
ложили другие должности, провели обуче-
ние, получив лояльных рабочих, хорошо 
знакомых с производством. Кроме того, 
мы частично сэкономили деньги на поиске 
новых сотрудников при существующем 
уровне развития. 

 Увеличилась скорость выпуска. В резуль-
тате уменьшились удельные затраты на 
единицу продукции, что дало эффект око-
ло 300 тыс грн. Здесь главное – не уско-
ряться в ущерб качеству. 

 Так же уменьшились потери расходных 
материалов, улучшилось качество, увели-
чилась безопасность рабочих мест. 
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Практика внедрения системы КАЙДЗЕН 

Все это – лишь видимая часть айсберга. По-
этому мы рассчитываем, что дальнейшая     
работа по непрерывным улучшениям так же 
принесет в будущем значительные дивиденды.  

И уже сейчас на собственном примере мы 
убедились, что все необходимые ресурсы, в 
том числе и финансовые, всегда можно найти 
внутри компании. Задача состоит лишь в том, 
чтобы с помощью человеческого потенциала 
компании провести качественный анализ, 
умело высвободить эти скрытые ресурсы, 
направляя их в нужное русло. 

В завершении хочу уточнить, что идея        
бережливого производства ничего общего не 
имеет с тотальной экономией. Сокращение 
расходов без учета последствий может приве-
сти к     непредсказуемым последствиям. Если 
компания начинает экономить на всем, где 
только возможно, результат может оказаться 
плачевным. 



14 

 

Бережливые инновации. Технологии умных затрат  

КАЙДЗЕН в книгах 

 О чем книга 

Понятие «бережливые инновации» (frugal 
innovations) открывает новый этап в науке о 
бережливом движении и задает особый вектор 
в его осмыслении. 
Авторы книги формулируют шесть принципов 
бережливых затрат в производстве, организа-
ции бизнеса и выстраивании отношений с    
потребителями. Теоретические положения ил-
люстрируются практическими рекомендация-
ми, основанными на опыте компаний, внед-
ривших бережливые инновации.  
Цель авторов — показать, что добиваться 
успеха на рынке можно, думая о благосостоя-
нии и комфорте клиентов, экономя на расхо-
дах и максимально сохраняя окружающую 
среду. 
Эта книга — неоценимый инструмент для ру-
ководителей компаний, технических специа-
листов и профессионалов в области управле-
ния и инноваций. 

 

Кто автор 

Нави Раджу (Navi Radjou) — индийский    
экономист и консультант компаний Кремние-
вой долины, входит в топ-50 выдающихся 
мыслителей в области инноваций, сотрудник 
Judge Business School Кембриджского          
университета. 

Джайдип Прабху (Jaideep Prabhu) — профес-
сор и директор Центра индийского и междуна-
родного бизнеса в Judge Business School Кем-
бриджского университета. В разное время   
работал в ведущих образовательных центрах  
Нидерландов и США. 

Оригинал (англ.): "Frugal Innovation: How to 

do more with less" by Navi Radjou, Jaideep 

Prabhu. 

Книга издана также на украинском языке —

"Економні інновації: як створити більше з 

меншими ресурсами "  

Источник: www.management.com.ua 

http://www.amazon.com/exec/obidos/ASIN/1610395050/managementc09-20/
http://www.amazon.com/exec/obidos/ASIN/1610395050/managementc09-20/
http://www.management.com.ua/books/view-books.php?id=1774
http://www.management.com.ua/books/view-books.php?id=1774
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Кайдзен-путь ПАО «Теремно-Хлеб» 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

 и вовлеченность высшего руководства в этот 
процесс. Ведь если руководитель хоть на 1% 
сомневается в результативности внедре-
ния Кайдзен, подчиненные будут сомневать-
ся на все 99%. Также, одним из основных  
факторов, которые мотивируют сотрудников 
внедрять инструменты Кайдзен, становится 
понимание перспектив работы компании в це-
лом, которые формируются как следствие мел-
ких, но непрерывных ежедневных улучшений. 
Компания «Теремно Хлеб»  выделяет следую-
щие выгоды для предприятия: 
    Стабильная работа предприятия. 
    Хорошие условия труда. 
    Более высокая зарплата. 
    Лучшие возможности для самореализации. 
    Высокое качество продукции. 
    Своевременное поступление продукции 
заказчику и т.д. 
Такие результаты, безусловно, достижимы 
практически для любой компании, не только 
для производства хрустящего и аппетитного 
хлеба.  
Преимущества философии Кайдзен очевидны 
и для металлургии, и для производства мебе-
ли, и для пошива обуви. Вы можете встре-
тить инструменты Кайдзен в офисах и в   
банковской сфере, в медицине и авиации. 

Методология Кайдзен преображает компа-
нии, делая их успешными, гибкими и      
надежными, а также приносит ощутимые    
финансовые результаты. 
Вы можете увидеть это своими глазами, посе-
тив один из наших Кайдзен-туров в будущем. 
 
 
 
 

Светлана Бойчевская 

Уже более 30 лет в Луцке пекут ароматный 
хлеб и аппетитные булочки в ПАТ «Теремно 
Хлеб». Многие сотрудники работают в ком-
пании с самого ее основания, с советских  
времен, и внедрение философии 
Кайдзен стало для них вызовом, с которым 
они блестяще справились. 

 Знакомство компании «Теремно Хлеб» с 
японской философией Кайдзен началось в 
2015 году. И вот сейчас, пройдя ряд учеб-
ных программ и тренингов от КАЙДЗЕН 
Клуба в Украине, компания стала образцо-
вым предприятием по внедрению основ-
ных инструментов Кайдзен. За такой ко-
роткий срок здесь смогли вдохновить коллек-
тив, преодолеть трудности и побороть сопро-
тивление на пути внедрения философии не-
прерывного совершенствования. 
Сейчас ПАТ «Теремно Хлеб», в котором ра-
ботает более 570 сотрудников, выпускает  
более 50 тонн хлеба в сутки, около 3000 
круасанов в день, более 70 наименований 
продукции. Увидеть весь процесс производ-
ства и внедрение инструментов Кайдзен в 
цехах мы смогли благодаря Кайдзен-туру 22 
февраля 2018г. Но сначала все участники 
собрались на теоретическую часть тура, что-
бы услышать, с чего компания начинала 
внедрение японской философии, с какими 
сложностями столкнулась, как мотивирует 
персонал к ежедневным улучшениям и каких 
результатов компании удалось достичь.  

Главным критерием в успешной реализа-
ции инструментов Кайдзен, по мнению  
сотрудников  компании,  является интерес  

http://teremno.com.ua/
http://teremno.com.ua/
http://teremno.com.ua/
http://teremno.com.ua/
http://teremno.com.ua/
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Далее консультант Кайдзен Института 
Украина Алексей Сологуб рассказал участ-
никам семинара, что та-
кое          «ценность»  и «потери»    глазами 
клиента, а также привел ряд практических 
примеров по выявлению действий, которые не 
добавляют ценности и которые нужно     
устранять.  

А в завершение семина-
ра консультант Кайдзен Института Украи-
на Светлана Карачун выступила с докладом 
на тему «Что такое технология и почему 
стандартизация процессов является           
ключом к их успешному                                    
развитию?» Светлана рассказала, почему со-
вершенствование процессов невозможно без 
стандартизации и что практически все процес-
сы могут и должны быть описаны.  

Мы благодарим предпринимателей Чернигова 
за проявленный интерес и активное участие в 
семинаре, Президента Черниговской торго-
во-промышленной-палаты Константина 
Иванова и Вице-президента Черниговской 
торгово-промышленной-палаты  Ларису  
Цыган – за содействие в организации данного 
мероприятия, а наших спикеров – за знания и 
опыт, которыми они охотно делятся в разных 
уголках Украины. 

Развиваем Кайдзен вместе! 
 

 

 

 

 

 

 

 

Светлана Бойчевская 

Кайдзен как одна из эффективных концепций управления  
компанией 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

Ни для кого не секрет, что японский подход к 
менеджменту и движение Кайдзен из года в 
год доказывают свою высокую эффективность 
в управлении компаниями по всему миру. 
Украинские руководители могут познакомить-
ся с философией непрерывного совершенство-
вания, посетив открытые семина-
ры КАЙДЗЕН Клуба в Украине, которые 
проходят при поддержке Кайдзен Института 
Украина.  

Благодаря Черниговской торгово-
промышленной палате, КАЙДЗЕН Клубу в 
Украине и выпускникам програм-
мы Японского Агентства Международного 
сотрудничества (JICA), 27 февра-
ля состоялся Кайдзен-семинар, на котором 
предприниматели Чернигова и Черниговской 
области могли из первых уст узнать об осо-
бенностях применения японской философии 
Кайдзен и результатах ее внедрения. В семи-
наре приняли участие представители швей-
ных, мебельных, пищевых, строительных ком-
паний, предприятий по производству светоди-
одного освещения и пр.  

Руководитель компании «Ателье мебели 
GRAND» Александр Пугач рассказал об ос-
новных понятиях и принципах систе-
мы Кайдзен, а также поделился своим мно-
голетним опытом внедрения инструментов 
бережливого производства.  

https://www.kaizen.com/
https://www.kaizen.com/
https://www.kaizen.com/
https://www.kaizen.com/
http://chamber.cn.ua/ru/
http://chamber.cn.ua/ru/
http://chamber.cn.ua/ru/
https://www.kaizen.com/
https://www.kaizen.com/
http://chamber.cn.ua/ru/
http://chamber.cn.ua/ru/
http://chamber.cn.ua/ua/
http://chamber.cn.ua/ua/
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Производственная система Интерпайп Сталь 

Новости КАЙДЗЕН Клуба  

Интерпайп Сталь – крупнейший электроста-
леплавильный завод, специализирующийся на 
производстве круглой заготовки в Восточной 
Европе, который построен в формате «под 
ключ» итальянской компанией Danieli. Уже 4 
года в компании применяются лучшие          
мировые практики управления, направленные 
на обеспечение внутренней и внешней         
клиентоориентированности, промышленной         
безопасности, повышение удовлетворенности 
сотрудников, а также создание и поддержание 
новой производственной культуры. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Увидеть, как работает компания мирового 
класса, мы могли благодаря Кайдзен-туру, 
который состоялся 15 марта 2018г. Во время 
теоретической части тура участники узнали о 
том, как на предприятии внедряют-
ся инструменты Кайдзен, такие 
как 5S и Система подачи предложений, как 
применяется метод анализа проблем «5 Поче-
му?» и какие существуют нестандартные    
способы мотивации персонала к изменениям. 
Основой совершенствования на Интерпайп 
Сталь является слаженная работа Команд, 
посредством которых все производственные 
сотрудники участвуют в процессе решения 
проблем. 

В компании создана новая культурная среда, 
где: 
  Люди формируют ответственное отноше-
ние к работе и совершенствуют рабочие      
места. 
  Пропагандируется здоровый образ жизни и 
бережное отношение к окружающей среде. 
  Главный приоритет компании – это        
здоровье и безопасность каждого сотрудника. 

 

  Каждый сотрудник имеет возможность   
совершенствования своих знаний и навыков 
благодаря Программе развития персонала на 
базе корпоративного университета uPipe. 
  Принципы Кайдзен выходят за пределы 
завода и распространяются на личную жизнь 
сотрудников, а также на предприятия,        
которые являются постоянными партнерами 
компании. 

Практическая часть тура включала посещение 
электросталеплавильного комплекса, давая 
участникам возможность убедиться в            
эффективности и востребованности Кайдзен-
инструментов непосредственно в производ-
стве. Экскурсия по заводу сопровождалась 
также рассказом об известных арт-
объектах Олафура Элиассона, которые отоб-
ражают уникальную культуру производства и 
стали неотъемлемой частью нового завода. 
Развитие человеческих ресурсов и создание 
благоприятных условий для реализации      
производственного процесса позволяют ком-
пании Интерпайп Сталь интегрировать луч-
шие мировые практики, в том числе систему 
Кайдзен, у себя на предприятии  Вы можете 
своими глазами увидеть, как работают такие 
подходы и узнать о внедрении философии 
Кайдзен из первых уст, приняв участие в     
одном из ближайших Кайдзен-туров.  

Следите за анонсами!  

 

 

 

 

 

Светлана Бойчевская 

http://www.interpipe.biz/
http://www.interpipe.biz/
http://www.interpipe.biz/
http://www.interpipe.biz/
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Анонс мероприятий КАЙДЗЕН Клуба 

KAIZEN™ СЕРТИФИКАЦИЯ 2018 

Повышение эффективности – главная задача, 
которая стоит перед компаниям независимо от 
сферы их деятельности.  KAIZEN™ является 
одной из самых важных концепций повыше-
ния эффективности деятельности каждой ком-
пании.  

Данная методика помогает решать задачи, ко-
торые являются залогом успешного развития 
компании, а именно: 

 увеличение оборачиваемости запасов; 

 снижение издержек производства;  

 улучшение качества продукции; 

 увеличение производительности труда; 

 сокращение срока выполнения заявки 
клиента и др. 

 

KAIZEN™-подходы, которые используются в 
качестве базиса для развития всех составляю-
щих бизнеса, позволяют сбалансировано соче-
тать потребности Клиентов, задачи акционе-
ров и устремления собственного персонала. 

KAIZEN™ отличается от всех методов повы-
шения производительности своим долгосроч-
ным и комплексным характером. При этом 
применение инструментов KAIZEN™ даже на 
локальных местах дает значимые результаты, 
способные убедить в правильности выбранно-
го курса перемен. 

KAIZEN™ Practitioner 

Первый уровень дает понимание о возможно-
стях методологии KAIZEN™ для повышения 
эффективности деятельности компании. 

KAIZEN™ Практик владеет основной тер-
минологией, принципами, инструментарием и 
техниками, что позволяет ему поддерживать 
KAIZEN™-инициативы в компании на еже-
дневной основе. 

 МОДУЛЬ 1 (5 дней) – Основы KAI-
ZEN™. Построение  и разработка Карт 
Потока Создания Ценности (VSM/VSD). 

 МОДУЛЬ 2 (4 дня) – Структурирован-
ное решение проблем (SPS), методика 
Штурм-прорыв. 

 МОДУЛЬ 3 (4 дня) – Всеобщее обслужи-
вание оборудования (TPM). 

 ЭКЗАМЕН (1 день) 

 

 

УРОВЕНЬ KAIZEN™ PRACTITIONER 
ВКЛЮЧАЕТ 3 МОДУЛЯ ОБУЧЕНИЯ + 

ЭКЗАМЕН (13 дней обучения) 

Обучение проходит на базе компаний.  

Соотношение Теория:Практика – 20:80. 

 

Модуль 1 – 21-25 мая 2018. 

Модуль 2 – 18—21 июня 2018. 

Модуль 3 – 23-26 июля 2018. 

 

ТРЕНЕР ПРОГРАММЫ 

Антонина Соколова – консультант Кайдзен 
Института Украина, эксперт Lean, сертифици-
рованный фирмой LeanPlus, США. Начала ра-
ботать с системой KAIZEN™ в 2004 году. 
Имеет большой опыт в разработке и внедре-
нии системы KAIZEN™ на производственных 
предприятиях во многих странах СНГ. С 2015 
года подготовила три группы KAIZEN-
Практиков в Украине. 

После успешной сдачи экзамена выдается 
международный сертификат KAIZEN™ 
Practitioner от Kaizen Institute.  

 

Зарегистрироваться на участие в программе 
можно: 

 отправив заявку с темой 
«Сертификационная программа 
Кайдзен-Практик» на адрес                 
info@kaizenclub.com.ua, указав следую-
щие данные: ФИО, компания, долж-
ность, контактный телефон и e-mail; 

 заполнив форму онлайн-регистрации – 
http://www.kaizenclub.com.ua/ru/
registratsiya.html 

 

Заявки на обучение принимаются до              
10 мая 2018г.  

 

Более подробная информация –              
http://www.kaizenclub.com.ua/ru/meropriyatiya/
meropriyatiya-kajdzen-kluba/971-kaizen-sp-19-

23-02-2018.html 

 

При возникновении вопросов относительно 
обучения обращайтесь по телефону            
044 204 81 13 – Ольга Корнийченко. 
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Анонс мероприятий КАЙДЗЕН Клуба 

Кайдзен-семинар в Запорожье 

Дата:19 апреля 2018г 

Место проведения:  Запорожская торгово-
промышленная палата (г. Запорожье). 

Запорожская торгово-промышленная палата 

совместно с КАЙДЗЕН Клубом в Украине при 

поддержке Кайдзен Института Украина и вы-

пускников Японского Агентства Международ-

ного сотрудничества JICA организовывает от-

крытый Кайдзен-семинар для популяризации 

японского стиля менеджмента и японской 

культуры в Запорожье и Запорожской области. 

 
Тема семинара: 

КАЙДЗЕН - одна из самых эффективных 
концепций управления компанией 

 

В течение семинара будут рассмотрены сле-

дующие вопросы: 

 Основные инструменты системы          
бережливого производства (Lean 
Production). 

 Особенности внедрения японского стиля 
менеджмента в украинских компаниях. 

 Внедрение Кайдзен в непроизводствен-
ном секторе. 

 Система подачи и внедрения Кайдзен-
идей (предложений). 

 Вовлечение и мотивация сотрудников, 
преодоление сопротивления изменениям. 

 Каких результатов можно достичь, внед-
ряя инструменты Кайдзен? 

  

Зарегистрироваться на участие в cеминаре 
можно:  

 отправив заявку с темой «Кайдзен-
семинар Запорожье» на адрес:                           
info@kaizenclub.com.ua, указав следую-
щие данные: ФИО, компания, долж-
ность, контактный телефон и e-mail; 

 заполнив форму онлайн-регистрации – 
http://www.kaizenclub.com.ua/ru/
registratsiya.html 

 

При возникновении вопросов обращайтесь по 
телефону 044 204 8113—Светлана Бойчевская 

 

 

Дата:20 апреля 2018г 

Место проведения:  ЧАО «Лантманнен     
Акса», ул. Привокзальная, 3, г. Борисполь 
(Киевская обл.).  

ЧАО «Лантманнен Акса» является частью 
скандинавского пищевого концерна Lantman-
nen – одного из самых крупных в Скандина- 
вии. Благодаря использованию уникальной 
технологии производства и постоянному раз- 
витию ассортимента, сегодня «Лантманенн 
Акса» является ведущим производителем 
быстрых завтраков в Украине.  

Благодаря КАЙДЗЕН туру на «Лантманнен 
Акса» вы сможете:  

 посетить одну из немногих компаний 
пищевого сектора, которая успешно при-
меняет инструменты Кайдзен в своей 
деятельности; 

 познакомиться с системой повышения   
эффективности предприятий компа-
нии Lantmännen – LEAD; 

 узнать, как компании удалось создать 
сплоченную команду, которая работает, 
как единое целое и нацелена на достиже-
ние       общего результата; 

 получить рекомендации от руководства 
компании по эффективному внедрению 
системы постоянных улучшений. 

Тур проводят руководители компании, для ко-
торых Кайдзен стал неотъемлемой частью в 
подходах управления компанией.  
Кайдзен-тур включает теоретическую и прак-
тическую часть с выходом на производствен-
ные площади. 
 

Зарегистрироваться на участие в туре 
можно: 

 отправив заявку с темой «Кайдзен-тур 
Лантманнен Акса» на адрес:                           
info@kaizenclub.com.ua, указав следую-
щие данные: ФИО, компания, долж-
ность, контактный телефон и e-mail; 

 заполнив форму онлайн-регистрации – 
http://www.kaizenclub.com.ua/ru/
registratsiya.html 

 

При возникновении вопросов обращайтесь по 
телефону 044 204 8113—Светлана Бойчевская 

Кайдзен-тур в Лантманнен Акса 

Подробная информация о мероприятиях  на сайте:  

www.kaizenclub.com.ua 
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